

COMERCIO EXTERIOR: MAYO-2016

El comercio exterior de un país incluye las exportaciones e importaciones. Utilizando datos publicado mensualmente por el Banco Central del Paraguay, se describe tres aspectos del comercio exterior de Paraguay: (i) valor y peso, (ii) valor medio y (iii) mercados. Se focaliza en un grupo de productos e insumos agropecuarios considerados de mayor interés. El documento se organiza de la siguiente manera. Se inicia con una sección sobre la balanza comercial, seguido de las exportaciones con énfasis en los principales productos agropecuarios. Se cierra con las importaciones de fertilizantes y defensivos agrícolas.

BALANZA COMERCIAL

El superávit de la balanza comercial continuó en mayo. En este mes el saldo fue de 54,67 millones de dólares, monto en que las exportaciones superaron a las importaciones. Este saldo fue menos del 50% del saldo en abril, pero muy por encima de la de mayo del 2015 cuando fue deficitaria en 91,63 millones de dólares. Acumulativamente desde enero a mayo 1 del 2016 las exportaciones totalizaron 3.675 millones y las importaciones 3.259 millones, con un superávit de 415 millones. En el 2015, el saldo fue deficitario en 223 millones de dólares. El fuerte déficit del año pasado se debió a la importante caída de las exportaciones en abril, (-23%), mientras que en el presente año fue de tan solo 7%.

Las exportaciones agroalimentarias de Paraguay en el mes de mayo fueron un 13% inferior al valor de abril igual a una diferencia de 32,30 millones de dólares. Comparativamente con mayo del año pasado, en el presente el valor exportado fue un 40% superior, pero en el acumulativo enero-mayo la diferencia fue de tan de 2% a favor del periodo 2016. En términos de valores absolutos, entre enero y mayo del año pasado las exportaciones agroalimentarias totalizaron 1.191 millones de dólares, mientras que en este año fue de 1.214 millones.

EXPORTACIONES

Soja

Las exportaciones de soja volvieron a disminuir en el mes de Mayo de acuerdo a los datos del Banco Central del Paraguay recientemente publicados. En este mes se embarcaron 156.650 toneladas por debajo del correspondiente a Abril que en términos relativos correspondió a una caída del 20%. Igualmente en Abril, las exportaciones fueron estuvieron 20% por debajo de las exportadas en Marzo. De hecho Marzo fue el mes pico en las exportaciones con un total de 952.000 toneladas.

La comparación entre lo exportado en Mayo 2016 con su similar de un año atrás, evidencia que en el 2016 el peso exportado fue marcadamente superior, al igual que el valor total exportado. Es más en el acumulado del presente año, ya se han exportado 13% más en peso. En valor exportado, el acumulado a Mayo es 2% superior. En el

periodo Enero a Mayo 2015, el ingreso total por exportación de soja fue de 1.191 millones, y en el presente año ha llegado a 1,214 millones.

Las exportaciones de soja paraguaya se destinaron a 10 países en Mayo. El principal destino fue Uruguay con el 40%, seguido de Argentina con el 23% y la UE con el 15%. En este mes solamente el 4% se destinó a Rusia. Hay que aclarar que del total exportado a Uruguay, una buena parte habrá sido transbordada para la UE y otra para Rusia. Uruguay es destino de re-embarque de nuestras exportaciones y no el destino final.

Las exportaciones a Argentina disminuyeron en términos 20% luego de haber registrado un crecimiento superior al 100% en Abril. Igualmente, las ventas a Rusia se contrajeron en este mes en un 72% siempre medida en peso. En el presente año los principales mercados han sido Uruguay con el 22%, la UE con el 19% y Argentina con el 12% del total exportado en peso.

Aceite de soja

Las exportaciones de aceite de soja tuvieron un pequeño repunte en el mes de Mayo, cuando totalizaron 68.031 toneladas que ingresaron al país 45,48 millones de dólares. Si bien en relación al mes anterior fue superior, representó el menor incremento mensual en el presente año, tan solo 877 toneladas. Comparativamente con el mismo mes del año pasado, en este año las exportaciones fueron 21% y 26% superiores en peso y en valor respectivamente. Así mismo, hasta la fecha en el 2016, se han exportado 12.000 toneladas por encima de lo embarcado en los primeros cinco meses del 2015. Esto en valor representa una suba de 3,86 millones.

El valor medio de exportación en Mayo 2016 fue de 668\$/t, superior tanto al de Abril (658\$/t) como al de Mayo del año pasado (640\$/t), situación poco común en los *commodities* de nuestro interés. Las exportaciones de aceite durante Mayo se destinaron a Argentina (82%), Bangladesh (10%) y Uruguay (9%). En el acumulado, Argentina fue destino del 45%, Bangladesh del 19% e India del 15%.

Harina de soja

Las exportaciones de harina de soja durante Mayo 2016 tuvieron un crecimiento de 22% en peso y 32% en valor comparativamente con Abril, retomando la senda del crecimiento. En el mes pasado, los embarques de harina de soja tuvieron una reducción respecto a Marzo. Las exportaciones de Mayo 2016 totalizaron 267.145 toneladas, un 5% superiores a las del mismo mes en el 2015, pero fueron 6% menores en términos de valor. Esta diferencia fue de -5,82 millones en valores absolutos. El total exportado hasta fines de Mayo 2016 fue levemente superior al mismo periodo del 2015, aunque en valores este año ingresaron -16% o -60,51 millones de dólares.

El mayor valor de este mes respecto a Abril se debe en gran parte a la diferencia en el valor medio de exportación. En Mayo 2016 alcanzó 328\$/t, cuando que en Abril 2016

fue de 305\$/t. En Mayo del año pasado el valor medio fue de 367\$/t, lo que explica el valor acumulado inferior en el presente año.

Los principales destinos de las exportaciones de harina de soja en Mayo han sido Argentina (37%), Uruguay (31%), Polonia (15%) e Italia (12%). Hasta la fecha el 38% de la harina de soja exportada ha tenido a la UE como destino. Argentina recibió el 16%, Uruguay el 15% y Chile el 12%, entre los principales.

Maíz

Las exportaciones de maíz crecieron un 10% en peso pero solamente 2% en valor durante Mayo 2016 en relación al mes precedente. Sin embargo al comparar con el mismo mes del año pasado, en el presente año se ha embarcado un 60% más en peso y 121% en valor. Igualmente, en el acumulado Enero-Mayo 2016 se llegó a 493.023 toneladas y 75,59 millones de dólares, fue superior a las 290.922 toneladas del mismo periodo 2015. En valores también en el presente año se superó ampliamente al del año pasado; más exactamente en el 2016 ingresaron 75,59 millones por exportación del cereal, mientras que el año pasado fue 43.43 millones. El valor medio de exportación en Mayo 2016 fue 154\$/t, que estuvo por debajo de los 166\$/t de Abril, lo cual explica que bajo incremento en el valor total exportado de Mayo. Sin embargo superó ampliamente a los 112\$/t de Mayo 2015.

El ciento por ciento de las exportaciones de maíz en Mayo tuvo como destino al Brasil. Acumulativamente, Brasil con el 61% fue el principal mercado en el presente año, seguido de Sudáfrica con 19%, Costa Rica y Marruecos con el 6% cada una.

Trigo

Las exportaciones de trigo volvieron a disminuir en el mes de Mayo, aunque en una magnitud menor que en Abril. A finales de Mayo se exportaron 54.212 toneladas por un valor de 10,09 millones de dólares, los cuales en relación a Abril fueron -7% en peso y -1% en valor. Con respecto a Mayo 2015, sin embargo fueron superiores en +14% (peso) y +1% (valor).

En el periodo Enero a Mayo del presente año se llevan exportado 267.222 toneladas de trigo por un valor total de 46.94 millones, muy por encima de los 137.493 mil toneladas y 24,40 millones del mismo periodo del año pasado. En el periodo Agosto 2015 a Mayo 2016 se llevan exportado 935.594 toneladas por valor de 158.00 millones.

El valor medio de exportación de este año fue 186\$/t, superior al 176\$/t de Abril, aunque por debajo de los 210\$/t del año pasado, lo cual explica que la diferencia en valor fuera de tan solo el 1% a pesar de la importante diferencia en peso entre los meses de Mayo de ambos años. Las 54,21 millones de toneladas exportadas en Mayo 2016 fueron totalmente destinadas a Brasil, que igualmente ha sido destino del 99% exportado a la fecha en el presente año.

En el periodo Agosto 2015 a Mayo 2016, al que denominó año comercial del trigo, el 96% del peso exportado de trigo fue a Brasil, el 2% a Chile, el 1% a Uruguay y 1% a Vietnam. En términos de valor total exportado los pesos fueron similares. Entre Agosto 2014 a Julio 2015 se exportaron 533.474 toneladas por valor de 111,10 millones. En términos de peso el 75% fue destinado a Brasil, el 16% a Colombia entre los más importantes. Luego estuvieron Chile con el 2% y Uruguay con el 1%.

Arroz

Las exportaciones de arroz se recuperaron en Mayo luego de la fuerte caída del Abril, pero sin alcanzar el pico de Marzo. En el quinto mes del año se embarcaron 45.482 toneladas de arroz por valor de 15,27 millones de dólares. Esto en términos relativos fue un aumento mensual de 19% en peso y 22% en valor. En relación a lo exportado en Mayo 2015, en el presente año las exportaciones fueron 40% y 30% superior en peso y en valor respectivamente. Así mismo en el acumulado 2015, se exportaron 57.500 toneladas o +34% por encima del correspondiente a Enero-Mayo 2015, que en valor fue 6,34 millones superior o 10% en términos relativos.

Otro aspecto positivo en las exportaciones de Mayo es el valor medio de la exportación, siempre teniendo en cuenta las limitaciones de este indicador, que fue 315\$/t, superior a los 307\$/t de Abril, pero por debajo de los 339\$/t de Mayo 2015. La diferencia en ingreso entre ambos meses es debido evidentemente al mayor volumen exportado en el presente año.

Los principales mercados fueron Brasil con el 73% del peso exportado, seguido de Gambia y la UE con el 6% cada uno, seguido de Colombia y Chila ambas con el 5%. En Mayo se observó un fuerte aumento en los envíos a Brasil (+19%), Chile (+38%), Gambia (47%) y la UE (+100%). En estos primeros cinco meses la mayor parte del arroz (56%) ha sido exportado en forma "pulido o glaseado", siendo Brasil el principal destino. El arroz no parbolizado con el 27% del peso exportado estuvo en segundo lugar, siendo Brasil y Colombia los principales compradores.

Chile, la UE y Gambia han comprado mayormente arroz partido. El valor medio de exportación de los diferentes tipos de arroz en estos cinco meses ha sido como sigue: parbolizado 416\$/t, no parbolizado 235\$/t, pulido o glaseado 339\$/t, partido 243\$/t.

Carne bovina congelada

En el mes de mayo, las exportaciones de carne bovina congelada disminuyeron cerca de 10% tanto en valor como en peso con relación a las ventas externas de abril. Esta reducción significó un ingreso que estuvo 4,6 millones de dólares por debajo del correspondiente al mes anterior. Sin embargo tanto respecto a lo embarcado en el mismo mes pero del año pasado, como en el acumulativo del presente año relativo al mismo lapso de tiempo del 2015, los datos son superiores. Es así que en mayo de este año se exportó 14.097 toneladas mientras que en el mayo 2015 el total fue 12.338 toneladas, un aumento de 14%, que traducido en valor elevó las de este año en un 11%

por encima del valor correspondiente a mayo 2015. Así mismo en los primeros cinco meses de este año las exportaciones de carne congelada han sido prácticamente 20% superiores al mismo periodo del 2015, en peso, mientras que en valor han superado en 21,48 millones de dólares, igual a una diferencia positiva del 10%. Este incremento se refleja claramente en el valor medio de exportación. En mayo 2015 el cociente entre el valor total exportado y el peso fue de 3.264\$/t, contra 3.242\$ del mes pasado y 3.369\$ de mayo del año pasado.

Los principales mercados tanto en valor como en peso fueron Rusia, Vietnam, Egipto y Taiwán. Este mes ha sido el primero en el cual se han enviado carne a Egipto luego de la apertura obtenida en el mes de marzo. Según SENACSA “Egipto es un mercado muy interesante que se pueden embarcar entre 2.000 a 3.000 toneladas de proteína roja al mes. Anteriormente Egipto ocupaba el cuarto mercado de la carne paraguaya...”

Carne bovina fresca o refrigerada

Al igual que con la carne congelada, la fresca o refrigerada tuvo una merma del 3% tanto en peso como en valor respecto al mes de abril. En mayo 2016 se embarcaron 41.795 toneladas de carne por valor de 43,49 millones de dólares. Sin embargo en relación a mayo del 2015, en el presente año las exportaciones fueron superior en un 66% en peso y 46% en valor. Así mismo en el acumulativo enero-mayo 2016 se han exportado 16,295 toneladas de carne fresca o refrigerada por un valor de 52,68 millones de dólares, bien por encima de los 27.201 toneladas y 141,37 millones de dólares de similar periodo en el 2015.

La caída del mes relativo al precedente se ve en el valor medio de exportación, que en mayo estuvo 33\$/t o 0,75% por debajo del correspondiente a abril. Igualmente fue menor en un 14% al de mayo del año pasado, pero la gran diferencia en peso hizo que en el comparativo interanual, en el 2016 el valor total exportado fuera superior. Chile con el 66% del peso y Brasil con el 26% fueron los principales mercados destinos de las exportaciones de este tipo de carne.

IMPORTACIONES

Defensivos agrícolas

En mayo las importaciones de defensivos agrícolas alcanzó 6,5 millones de dólares, un 8% menor al de abril y a la vez el menor del año. En relación al año pasado, el valor importado en mayo 2016 fue 56% menor al de mayo 2015. Todo esto llevo a que en el acumulativo del presente año las importaciones sumen 70,6 millones de dólares contra 76,54 millones del año pasado. China con el 49% del valor total importado y Argentina con el 31% fueron los principales mercados proveedores durante mayo.

Fertilizantes químicos

En el mes de mayo las importaciones de fertilizantes superaron en un 175% al de abril, pero estuvieron 31% menor al de mayo 2015. Además en el acumulado, enero mayo fue

37% menor al de enero mayo 2015. Brasil fue el principal proveedor en mayo con el 50% del valor total importado, seguido de Rusia con el 18%, China con el 12% y Argentina con el 11%.

Fuentes: BCP, Trade Map